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10 Entrevista

Juan Cañupán Carilao: Un candidato con 
experiencia y experticia para el Consejo Regional

Este año algunos partidos 
políticos como es el caso de 
Renovación Nacional, se pre-
ocuparon mucho de presen-
tar en sus listas de candida-
tos a personas con un valor 
agregado importante. Uno 
de estos valiosos candidatos 
es sin lugar a dudas Juan Ca-
ñupán Carilao, quien espera 
convertirse en consejero re-
gional en las elecciones del 
próximo 26 y 27 de octubre.

Para esto, ha puesto sobre 
la mesa sus conocimientos, 
su preparación y su larga 
trayectoria dentro del ám-
bito público donde ha ocu-
pado importantes cargos y 
ha desarrollado destacados 
proyectos. Hoy, en conver-
sación con Las Noticias de 
Malleco, presenta su sólida 
propuesta para llegar como 
representante de la provin-
cia de Malleco, al Consejo 
Regional de La Araucanía.

¿Usted es candidato 
a consejero regional 
independiente o por 

algún partido?
Soy candidato a consejero 

regional por Renovación Na-
cional.

¿Por qué decidió ser 
candidato a CORE?

Principalmente soy can-
didato a consejero regional 
porque tengo la experien-
cia, las capacidades y las 
competencias para asumir 
el cargo. Soy ingeniero agró-
nomo, tengo un posgrado, 
un Magister en Planificación 
y Gestión Territorial, cerca 
de poco más de 20 años ya 
de experiencia en el ámbito 
público, inicié en un Progra-
ma de Desarrollo Territorial 
PDTI en Traiguén. También 
fui consultor de un progra-
ma ya extinto que se llama-
ba Programa Orígenes. Lue-
go fui consultor para la FAO, 
que tiene que ver con la se-
guridad alimentaria.

También tuve un cargo 
provincial, fui director pro-
vincial de Malleco para el 
programa Origen en su mi-
nuto. Más tarde, ya en el go-
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bierno del presidente Piñera, 
el primer gobierno del presi-
dente Piñera, asumí también 
un cargo de encargado re-
gional de la unidad técnica 
del programa Chile Indígena, 
el cual también participé en 
la elaboración de diseño de 
ese programa. Y en el segun-
do gobierno del presidente 
Piñera, asumí como director 
nacional del programa Chi-
le Indígena en su fase dos. 
Y previo a ello, el presiden-
te Piñera me llamó junto a 
otras tres personas de la re-
gión, por un tema de exper-
tise y experiencia, a formar 
parte del Consejo Ciudadano 
por Piñera en su minuto. Y 
actualmente ejerzo mi pro-
fesión elaborando proyectos, 
ayudando a emprendedores 
para que presenten sus ini-
ciativas en programas tales 
como Sercotec, Conadi y Go-
bierno Regional.

¿Es la primera vez que 
usted es candidato a 
consejero regional?

Sí, así es, primera vez como 
candidato y muy ansioso por 
este ejercicio que es obvia-
mente muy novedoso para 
mí.

¿Cómo ha visto hasta 
ahora lo poco que 

llevamos de campaña y 
cuál cree que usted que 

es el mayor desafío a 
vencer en este tiempo 
de promoción de los 

candidatos?
Yo diría que hay como dos 

ejes que yo creo que todo 
candidato en este minuto 
está viendo cómo avanzar. 
Uno tiene que ver con que 
la población, la gente, la ciu-
dadanía, ve con mucho des-
crédito la política y producto 
de ello también no quiere in-
volucrarse y a lo mejor tam-
poco quiere emitir una opi-
nión por quién votar, siente 
que no los representa nadie, 
siente que son los mismos de 
siempre. Y en ese sentido yo 
soy una cara nueva y espero 
poder ser alguien distinto, 
con nuevas ideas, con pro-
yecciones conforme a mis 
capacidades y competencias.

Y, por otra parte, el eje que 
también hay que solventar, 
por así decirlo, es que son 
elecciones bastante austeras, 
hay pocos recursos, la acti-
vidad económica en el país 
está muy baja, ya el gobier-
no está haciendo nulo caso 
a poder llevar adelante po-
líticas que reactiven la eco-
nomía y eso se nota mucho, 
se nota mucho sobre todo 
en Malleco y nosotros como 
candidatos también estamos 
sufriendo dichos embates. 

Por lo tanto, hay que saber 
hacer ahora una muy buena 
campaña con pocos recursos 
y saber llegar a la gente.
¿Y cómo cree usted que es 
la forma de hacerlo, cómo 

lo está haciendo usted 
para poder conectarse con 

la gente porque además 
son muchas comunas las 
que tienen que abarcar?
Sí, son 11 comunas, her-

mosas comunas en Malleco 
que he trabajado casi toda 
mi vida acá y obviamente 
cómo lo estoy haciendo y es 
algo que me gratifica mucho, 
es el recorrer los territorios, 
estar donde no llega nadie, 
eso es creo que es lo princi-
pal para un buen candidato.

Yo lo estoy haciendo, estoy 
llegando a aquellos rincones 
donde nadie los visita y la 
gente me recibe con los bra-
zos abiertos, en donde dicen 
por fin alguien, alguien que 
es una autoridad o va a ser 
una autoridad, por fin nos 
toma en cuenta, nos escucha 
y eso tiene un sentido y hay 
que estar muy bien prepara-
do para decir y dar lectura a 
ello.

Es decir, siento que las per-
sonas no solamente viven en 
la ciudad, también hay gente 
en la ruralidad y ellos mu-
chas veces son los más pos-
tergados, porque la informa-
ción llega tarde o porque no 
llega y eso hay que cambiar-
lo. Así que yo por lo menos 
como Juan Arnoldo Cañupán 
Carilao, candidato a conseje-
ro regional, quiero cambiar, 
quiero ser un candidato de 
terreno, siempre he trabaja-
do en terreno y eso hace que 
la gente me reciba muy bien 
al lugar donde voy.

¿Hacia dónde orientaría 
su gestión? ¿Cuál cree 

usted que sería la 
principal labor suya 
dentro del Consejo 

Regional de La Araucanía?
Tengo como dos grandes 

ejes a trabajar, pero obvia-
mente mi eslogan es Segu-
ridad y Progreso. Seguridad 
porque ya sabemos que en 
nuestro país ya hace varios 
años el tema de la inseguri-
dad ya nos ha invadido, por 
lo tanto yo quiero hacer un 
aporte a que ese concepto ya 
vaya desapareciendo.

Hay que hacer cosas, atre-
verse a hacer cosas aquí en 
la provincia de Malleco, ob-
viamente está el tema de de-
lincuencia, el terrorismo, ya 
vamos más de 10 años con 
este tema que hace un flaco 
favor a que empresas exter-
nas quieran venir a invertir 
en la provincia. Por lo tanto, 
yo hago un llamado aquí a 

otros candidatos que se su-
men a la iniciativa que yo 
quiero llevar.

Si yo salgo electo, mi pro-
puesta es inmediatamente 
un acuerdo político con el 
resto de los consejeros de 
Malleco para que hagamos 
un cambio legislativo en la 
distribución del presupuesto 
para Malleco, que es en des-
igual con respecto a la pro-
vincia de Cautín y esto está 
dado por un tema netamente 
técnico, es decir, la cantidad 
de habitantes es la que man-
da por cuántos recursos se le 
asigna a la provincia de Ma-
lleco. Cautín tiene 21 comu-
nas, Malleco tiene 11, siem-
pre va a estar en desmedro 
de esta distribución que está 
por ley.

Por lo tanto, lo que yo 
quiero hacer aquí es hacer 
un acuerdo político entre los 
consejeros, sumar al gober-
nador que salga electo y a su 
vez sumar a todos los parla-
mentarios para que esta si-
tuación cambie. 

Y aquí hay un llamado 
también a la ciudadanía, es-
tamos en período elecciona-
rio, vienen el próximo año el 
período de parlamentarios 
y presidencial, elijan bien a 
sus candidatos, a quienes us-
tedes quieren que los repre-
sente y este es un punto que 
ustedes podrían solicitar a 
los candidatos, por favor, un 
cambio en la legislación para 
una distribución más equita-
tiva para el fondo o los recur-
sos regionales que puedan 
venir para la provincia de 
Malleco.

Si bien es cierto, 
efectivamente hay 

una distribución muy 
desigual de los recursos 
y Cautín siempre se lleva 

la mayor tajada, pero 
también es cierto que ha 
habido mucha escasez de 

proyectos de envergadura, 
de calidad. Además, en 

muchas comunas de 
Malleco, sobre todo las 

comunas más pequeñas, 
hay recursos que se 

han regresado, que se 
han perdido porque 
no se presentan los 

proyectos y ahí la labor 
del consejero regional es 

importantísima.
Sí, usted tiene toda la ra-

zón. Bueno, eso yo lo he vi-
vido en carne propia, puesto 
que en algún minuto trabajé 
en el Municipio de Traiguén 
y ahí me di cuenta la gran 
cantidad de papeles que 
inundan las oficinas de un 
Municipio y que uno podría 
llamar desde afuera la ex-
cesiva burocracia y es así, 
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Lumaco

Collipulli

Angol

Advierten a angolinos que si obstaculizan 
alrededores de la SAMA recibirán un parte

Así lo señaló 
la delegada 

presidencial Andrea 
Parra de cara a los 
festejos de Fiestas 

Patrias que se 
llevarán a cabo 

y para los que se 
anunció el despliegue 

de una campaña 
preventiva.

Tomando en considera-
ción la caótica situación 
que debieron soportar los 
vecinos que viven en los 
alrededores del recinto 
Sama en Angol durante el 
último Festival Brotes de 
Chile y la cantidad enor-
me de vendedores am-
bulantes que, sin ningún 
orden, se apostaron a las 
afueras de las viviendas e 
impidieron el libre tránsi-
to de los vecinos, las au-
toridades advirtieron que 
durante la semana de fes-
tejos de la Fiestas Patrias, 
quienes incurran en estas 
conductas serán “partea-
dos”.

“Básicamente lo que 
queremos señalar —ma-
nifestó— es que vamos a 
tener un período bastante 
largo de celebración de 
las Fiestas Patrias, lo que 
implica también algunos 
desafíos en términos de 
seguridad en particular; 

Neimar Claret Andrade

tuvimos una reunión con 
el alcalde, su equipo y las 
distintas policías para or-
ganizar un poco el tema 
de Angol”.

En ese sentido, Parra 
dijo que “vamos a tener la 
próxima semana la inau-
guración de las ramadas 
pero particularmente lo 
que nos interesaba era lo 
que ocurre alrededor del 
recinto Sama y para ello 
nos pusimos de acuerdo 
con Carabineros; efectiva-
mente vamos a cerrar la 
mitad de la calle Pedro de 
Oña, va a seguir existien-
do circulación vehicular, 
pero en la mitad que da 
hacia las casas de los ve-
cinos, que son vecinos que 
tradicionalmente sufren 
las consecuencias de las 
actividades, vamos a co-
locar algunas barreras y 

quiero avisarle a la ciuda-
danía que vamos a tener 
un despliegue de carabi-
neros y de los inspecto-
res municipales que van a 
estar disponibles a pasar 
todos los partes que sean 
necesarios si se instalan 
en los lugares donde tene-
mos barreras”.

“Yo entiendo —acotó— 
que va a haber un gran flu-
jo, que la gente va a bus-
car estacionamiento, pero 
también quiero recordar-
les que por calle Esme-
ralda, sobre las veredas, 
no son los lugares para 
estacionarse, por lo tanto 
Carabineros va a estar pa-
sando todas las partes que 
sean necesarios; los luga-
res de estacionamiento 
son los lugares que están 
permitidos, pero quienes 
se instalen ahí, al lado de 

las palmeras, sobre las ve-
redas, los vamos a partear 
para que entiendan que 
hay ciertas normas míni-
mas de convivencia que 
tenemos que mantener”.

La autoridad provincial 
recalcó que Carabineros 
va a estar particularmente 
desplegado en controles 
de ruta en la provincia de 
Malleco, porque “enten-
demos que va a haber una 
gran movilidad de perso-
nas y esperamos no tener 
que encontrarnos con la 
sorpresa de que haya per-
sonas que estén con alco-
hol o con otras sustancias, 
porque va a haber un gran 
despliegue de control, de 
test de alcohol y de test de 
droga en las rutas y con-
troles, por supuesto, de 
velocidad”.

Por su parte, el alcalde 

Enrique Neira dijo que 
“más que sancionar, no-
sotros queremos ser un 
ente colaborativo para 
que así tengamos unas 
Fiestas Patrias bonitas, 
inolvidables, tranquilas, 
que lo pasemos bien, que 
evitemos situaciones que 
muchas veces conllevan a 
tomar decisiones doloro-
sas”.

“Quiero destacar —aco-
tó— estos niveles de coor-
dinación que está lide-
rando nuestra Delegada, 
donde nosotros estamos 
junto a Carabineros, la 
PDI, Seguridad Ciudadana 
y por cierto el municipio, 
colaborando en todo para 
que tengamos unas lindas 
fiestas, inolvidables por 
lo bien que lo pasamos y 
no por las medidas que 
nos tocó tomar”.

Preparados
María Isabel Manríquez, 

jefe provincial de la Se-
remi de Salud informó 
que la red de salud está 
preparada para enfrentar 
contingencias como acci-
dentes automovilísticos 
y diferentes situaciones 
que puedan generar un 
aumento de las personas 
que acuden a los centros 
asistenciales.

Finalmente, Jorge Ogue-
da, prefecto de la PDI en 
Malleco afirmó que “nos 
sumamos a la tarea que 
tenemos como institución 
de poder cooperar y con-
tribuir a la seguridad en 
nuestra comuna y en toda 
la provincia de Malleco a 
través de distintos servi-
cios que la institución ha 
dispuesto para nuestros 
funcionarios; no solamen-
te van a investigar delitos, 
sino también van a hacer 
algo de prevención dentro 
de lo posible”.

nuestro sistema administra-
tivo es así.

Por lo tanto, lo que yo pro-
pongo para hacer que las 
comunas puedan tener a 
tiempo proyectos interesan-
tes para su propia gente y 
obviamente que representen 
a Malleco, es que junto con 
el cambio legislativo que se 
pueda hacer, también se in-
corpore fondos exclusivos 
para el financiamiento, ya 
sea de mayor dotación de 
profesionales ya capacita-
dos para levantar proyectos, 
así como también a lo mejor 
poder contratar los servicios 

privados para este levanta-
miento de proyectos. ¿Por 
qué lo digo? Porque en el mi-
nuto en que yo trabajé en un 
Municipio, los profesionales 
que están ahí no dan abasto 
con el tiempo.

Una cosa es atender a la 
gente y otra cosa también 
que se lleva gran parte del 
tiempo, es resolver los temas 
administrativos internos y 
eso yo sé que los Municipios 
no dan abasto por esa situa-
ción y por eso es que mi pro-
puesta es súper clara para 
que esto cambie y podamos 
estar a tiempo presentando 

proyectos que representen 
a Malleco, que sean intere-
santes, que reactiven la eco-
nomía, que apoyen a los em-
prendedores, que apoyen los 
deportistas, a los jóvenes, al 
Adulto Mayor, es decir, temas 
de seguridad.

Yo estoy de acuerdo en que 
en los colegios se generen 
pórticos, detectores de me-
tales, también quiero pro-
poner y así lo voy a hacer, si 
salgo elegido, es que existan 
pórticos en todas las comu-
nas, de entrada y salida, de 
detección de patentes au-
tomovilísticas. Con esto yo 

creo que vamos a frenar, va-
mos a bajar la gran cantidad 
o la oleada de robos de vehí-
culos, de abigeato, es decir, 
vamos a saber quién entra y 
quién sale de cada comuna y 
rápidamente se puede detec-
tar dónde están estos amigos 
de lo ajeno que nos inundan 
todos los días.

¿Qué mensaje final 
le quiere decir a la 

comunidad de Malleco?
Bueno, el mensaje final es 

que sepan elegir muy bien a 
sus candidatos, elijan aque-
llos que tengan ideas propias 
y que quieran hacer cambios 

ya. Queremos recuperar Ma-
lleco, queremos que Malleco 
sea un Malleco de progreso, 
en donde todos se sientan 
felices y además seguros de 
poder vivir en las distintas 
comunas y para eso, obvia-
mente, al menos este candi-
dato Juan Cañupán Carilao, 
el 26 y 27 de octubre yo quie-
ro que ustedes voten por mí, 
, por lo tanto soy una perso-
na que quiero cambio, que 
quiero seguridad, que quiero 
progreso y ver un Malleco 
con un mejor futuro, con me-
jor calidad de vida.
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